

**ALIENACIÓN:** La alienación es la circunstancia en la que vive toda persona que no es dueña de sí misma, ni es responsable de sus acciones y pensamientos. Consiste en una escisión dentro del sujeto (el hombre), de un no poseerse totalmente y comportarse de un modo contrario a su propio ser, que en Marx se realiza en el trabajo. De los distintos tipos de alienación la más importante de la que derivan las demás es la alienación económica, que se manifiesta en el hecho de que el obrero:

a) es desposeído (despropiado) de los objetos que produce; b) no es dueño de su actividad; c) y su mundo se transforma en un mundo deshumanizado, en donde los valores humanos son suplantados por los valores de las cosas. El objetivo de Marx a este respecto consiste en la abolición de la propiedad privada de los medios de producción.

De este tipo de alienación se deriva el resto, de las que cabe destacar la alienación social (división de la sociedad en clases) y la alienación política (El Estado en lugar de ponerse al servicio de la sociedad tiende a esclavizarla en provecho de los intereses de los gobernantes)

**CLASE SOCIAL:** Conjunto de personas con las mismas condiciones materiales de existencia y con conciencia de estos elementos comunes. La división de la sociedad en clases sociales deriva de la división del trabajo y de la propiedad privada. La lucha de clases surge cuando la clase explotada se convierte en la antítesis de la clase dirigente provocando un conflicto que solo podrá resolverse con un proceso revolucionario

**CONCIENCIA:** Conjunto de ideas o representaciones que un hombre o una clase social tienen de sí mismos, de su lugar en el mundo y en la historia, que están condicionados por su vida material. Es la producción espiritual (ideas político-jurídicas, mortales, filosóficas y religiosas) que emana de la producción material

**DIVISIÓN DEL TRABAJO:** Progresiva parcelación y especialización de los trabajos asociada al desarrollo de la producción y origen de las relaciones jerárquicas de dominación. Tiene como manifestaciones la separación campo-ciudad, trabajo físico-trabajo intelectual. Trabajo especializado-trabajo no cualificado. La división capitalista del trabajo transforma al productor en un obrero parcial, obligado toda la vida a ejecutar unas tareas repetitivas que potencian la alienación e impiden que el hombre se vea realizado a través del trabajo

**FUERZAS PRODUCTIVAS:** Conjunto de los medios de producción (tierras, capitales, instrumentos, máquinas y materias primas a partir de las cuales se realiza la producción), más las técnicas productivas y la fuerza de trabajo (energía humana empleada en el proceso de trabajo). Las fuerzas productivas componen junto a las relaciones de producción el proceso de producción, que evoluciona a lo largo de la historia

**IDEOLOGÍA:** Falsa conciencia que considera que es la conciencia la que determina la vida, siendo la vida real la que determina la conciencia. Se trata de una serie de ideas que presentan una visión falseada de las condiciones de vida de los seres humanos, por lo que enmascaran la realidad e impiden cambiarla. El origen de esta forma falsa de pensar es el reparto desigual del trabajo. Toda ideología cumple un papel legitimador del modo de producción y de la división social que genera

**MATERIALISMO HISTÓRICO** Teoría de Marx y Engels según la cual los cambios en las ideas o formas de conciencia de una sociedad, expresados en la superestructura, derivan de las relaciones económicas de producción y no al contrario. De acuerdo al materialismo histórico los cambios histórico-culturales son resultado de las condiciones materiales de la vida y la lucha de clases en clara oposición a la concepción hegeliana, según la cual la historia se ve determinada por el espíritu. Así, el resultado de la historia depende de la actividad económica de la sociedad

de acuerdo a las fuerzas productivas y al antagonismo de clases, dando lugar a una sucesión de modos de producción que concluirán con la eliminación de la sociedad de clases en la sociedad comunista

**PLUSVALÍA:** Es la diferencia entre el valor producido por el obrero y el de su propia fuerza de trabajo que es pagado con el salario. De ella se apropia el capitalista y es el fundamento de su enriquecimiento. El tiempo de trabajo del productor es superior al que se requiere para generar la riqueza que le revierte en forma de salario.

Marx distingue entre:

a. Trabajo necesario: es el tiempo dedicado a producir el valor de sus medios de subsistencia (de su fuerza de trabajo), es decir, de su salario.

b. Trabajo excedente: es el tiempo dedicado a producir que no crea valor alguno para el trabajador pero sí para el capitalista en forma de plusvalía: el valor de todos los productos que durante ese tiempo produce el trabajador. ORIGEN DE LA PLUSVALÍA: Cuando el obrero trabaja más de lo que es necesario para su subsistencia, produce plusvalía para el capitalista.

**PROLETARIADO:** Clase social que no posee los medios de producción lo que le obliga a vender su fuerza de trabajo a cambio de un salario. La división de la sociedad en clases de acuerdo a la propia dinámica productiva sitúa al proletariado en unas relaciones de producción antagónicas con los propietarios de los medios de producción (también llamados burgueses o capitalista), generando un conflicto que será el motor de la historia y que solo se resolverá con la toma de poder de la clase proletaria y la abolición de la propiedad privada y las clases sociales

**RELACIONES DE PRODUCCIÓN:** Vínculos que se establecen entre las personas según su posición en el proceso productivo y que incluye: las formas de propiedad de los medios de producción, la forma de repartir el trabajo o división del trabajo, el intercambio de los productos, las formas de reparto de la producción y la organización de la sociedad en clases sociales, es decir, en clases propietarias de los medios de producción o dominantes y clases trabajadoras o dominadas.

**VIDA REAL:** Actividad material y comercio material de los hombres. En el *Prólogo a la contribución a la crítica de la economía política*, Marx utiliza el término de infraestructura para referirse a ella. Es el conjunto de las fuerzas productivas y las relaciones sociales de producción que definen un determinado modo de producción hay que tener en cuenta que la producción espiritual o superestructura esta condicionada por la producción material o infraestructura.